

La enseñanza del convenio: FORTALECER F.O.T.I.A.

El Plenario de la FOTIA reunido el viernes 10, resolvió: 1o.) Levantar el paro a partir de la 0. hora del sábado; 2o.) Repudiar a los instrumentos usados por los industriales azucareros para debilitar el frente obrero-cañero: Dionisio Corbalán, de Santa Rosa, Sindicato «libre» de Cruz Alta y Federación de Empleados de la Industria Azucarera; 3o.) Pasar a un cuarto intermedio hasta el martes a las 9 para hacer el análisis crítico de la acción cumplida.

Con esta resolución de FOTIA, que acepta el aumento del 37% laudado por el Ministerio de Trabajo de la Nación, finaliza la discusión principal de la presente paritaria azucarera, es decir la fijación de los nuevos salarios.

Este aumento—si bien ha sido uno de los más elevados entre los conseguidos este año—no satisface las demandas obreras, ni cubre el aumento del costo de la vida. Se ha tenido que aceptarlo porque las condiciones para dar la batalla eran desfavorables para la FOTIA, para los trabajadores azucareros. Siete ingenios estaban ya moliendo, y la Federación de Sindicatos Libres, instrumento de la oligarquía azucarera, introducía una cuña divisionista, (junto con Corbalán del Santa Rosa y la FEIA) entre los obreros azucareros. Qué conclusiones podemos sacar de esta paritaria? En primer lugar que los enemigos históricos de la clase obrera son la oligarquía industrial del azúcar y los cañeros grandes, en su mayoría capitalistas que no trabajan. Estos capitalistas oligarcas se valen de todos los medios posibles, de todos los medios a su alcance—que no son pocos—para luchar contra los obreros. Se valen de la prensa y la radio, que están a su disposición, y también se valen de algunos dirigentes para

introducir la división en las filas obreras, como hemos tenido oportunidad de ver en el caso de los sindicatos «libres», la FEIA y Corbalán del Santa Rosa.

Los sindicatos «libres» deben desaparecer. Demasiado triste es el papel que han jugado en esta Paritaria,

char sombras, con denuncias falsas, acerca de la honestidad de los dirigentes de FOTIA. Esta actitud de Corbalán le valió el repudio de la masa obrera, y su expulsión de FOTIA, decretada por el plenario.

En cuanto a la FEIA que en otras ocasiones solía estar

los obreros.

Lo que ocurre actualmente indica la importancia de estar nucleados todo en una fuerte y combativa Federación que los represente a todos y que a la par sea un centro donde se reúnan los mejores y más pujantes activistas.



Organo del Frente Revolucionario Indoamericano Popular (F.R.I.P.)

Nº. 14 — Norte Argentino, julio de 1964 — Año III Precio \$ 10.—

denunciando a sus compañeros de clase en una actitud entreguista, mientras le palmean el hombro los patronales, que son los únicos satisfechos de que todavía existan sindicatos «libres», que pueden gobernar a su antojo porque no cuentan con la fuerza tremenda que les dá a los demás la organización y la disciplina.

Similar y acaso peor papel pro-patronal que los sindicatos «libres» ha jugado el ex dirigente Corbalán del Ingenio Santa Rosa, quien a causa de su militancia política (UCRI), ha resultado también agente de la patronal entre los trabajadores, tratando de he-

junto a la FOTIA, hoy ha sido llevada por dirigentes pro-patronales, a una insensata actitud divisionista.

La Gaceta, organo oligárquico, fue representada en la emergencia por Julio Crotto Posse, individuo ligado a la oligarquía por lazos familiares y de intereses, miembro él mismo de la patronal oligárquica.

El FUNTA resistió su presencia en la Paritaria.

En esta lucha por el convenio comprobamos también—con satisfacción—que al frente de FOTIA se encuentran dirigentes dignos de confianza, no burocratizados, que defienden con fidelidad los intereses económicos de

También debemos tomar conciencia que nuestros métodos de lucha deben ser cada vez más enérgicos.

Los trabajadores no pueden pedir, porque como dijo un dirigente obrero en un plenario de FOTIA, — «Somos dirigentes de la clase obrera, no tenemos a nuestras espaldas a un grupo de gente enfermiza y débil, sino a obreros que, virilmente van a defender sus derechos luchando de cualquier forma».— La vía de los obreros es exigir, rescatar lo que ilegítimamente les fuera robado: la fuerza de trabajo.

La experiencia de esta paritaria nos debe obligar a comenzar desde ya con una propaganda intensa entre la base para desenmascarar a los dirigentes tráfugas, tanto de los sindicatos «libres» como de la FEIA; proponer a todos los obreros incorporarse a FOTIA, única manera de estar fuertes, llamar a los empleados a enfrentar la actual dirección de FEIA. Fortalecer FOTIA, debilitar los sindicatos «libres» y cambiar la dirección de FEIA: tal debe ser nuestra consigna.

COMPAÑERO

Haga todo lo posible por abonar el importe de este Boletín. De su contribución depende que el Nº. 15 aparezca sin dificultades, el próximo mes. Este Boletín es la voz de la clase obrera y debemos conseguir que cada número sea mayor el tiraje, que cada vez lo lean más compañeros. El ejemplar que usted compre hágalo circular.

Los compañeros que estén dispuestos a hacerse cargo de la distribución de «NORTE REVOLUCIONARIO» en las localidades que no se distribuye, pueden escribir a ese efecto a Casilla de Correo 18 Santiago del Estero, donde también recibimos la correspondencia.

La importancia de la organización

El primer paso que deben dar todos los compañeros que se sientan impulsados a incorporarse a las filas de la Revolución es el de tratar de no hacer las cosas aisladamente sino tratar de entusiasmar en la tarea la máxima cantidad posible de compañeros. La tarea puede ser la lucha contra un patrón, por una mejora barrial, etc. La forma que la experiencia indica como más correcta para cuidar que el esfuerzo individual de los compañeros no se vea perju-

dicado por errores en la manera de encarar los trabajos, por falta de información, o por falta de tiempo suficiente, que es un problema que tenemos todos trabajadores, estudiantes, etc., es la de contar con un principio de organización aunque sea pequeño y elemental primero.

Una vez que se cuenta con dos o tres compañeros dispuestos a la tarea, hay que empezar por ver cuales son las posibilidades de cada uno, y en base a eso, deslindar en la medida de lo posible la responsabilidad de que las cosas se hagan, siempre preocupándose de que las tareas mínimas, puedan ser hechas por cualquiera de los que integran esta pequeña organización.

Los primeros pasos de la organización deben estar destinados a asegurar la propia vida de la organización, o sea que en base a reuniones seguidas, tratando de que los integrantes estén el mayor tiempo juntos, aseguren y la perfeccionen bien aún a costa de que al principio, a causa de esta «vida interna» se dejen sin hacer cosas que aparentemente son más importantes.

Un vehículo interesante para iniciar estas reuniones, es la lectura conjunta del material del F.R.I.P., en los comentarios que se hagan y en la conversación sobre los problemas de su distribución, o si todavía no se ha hecho eso, en hablar sobre la gente que se conocía o a la que se notó en alguna preocupación gremial o política. Así se irán haciendo más claras las cosas, por medio de los otros compañeros se conocerán más a fon-

do todos los problemas y el medio en que se actúa, que puede ser un barrio, una fábrica, un colegio, una zona, etc.

Es sobre todo importante que los compañeros hablen siempre antes sobre lo que se tiene pensado hacer y sobre lo que se ha hecho. De esa forma, organizada, el compañero que no ha tenido la misma experiencia aprende sobre la práctica del otro y se intercambian ideas, consejos y prevenciones. La iniciativa individual debe plantearse siempre dentro de la organización, en las reuniones, que justamente tienen ese motivo.

Por medio de la organización que tiene como pilar a las reuniones periódicas y seguidas, los compañeros estarán en condiciones de determinar que tarea se debe hacer, cual es la más importante, y sobre si conviene o no, cuando uno hace las cosas por su lado, sin consultar con nadie, seguramente pasará un largo tiempo y se habrá trabajado en vano, a pesar del empeño puesto en ello, pero si se discute antes, seguro que se aclara el problema y entre todos decidirán porque a veces es necesario volcar todo el esfuerzo sobre una cosa pequeña pero que se realizará bien, y no muchas que quedarán sin terminar.

Por eso es necesario aconsejar y practicar siempre la organización, esto se debe hacer, también cuando se trabaja dentro de otra organización mayor, como por ejemplo un sindicato o una comisión.

La unión de DOS personas con los mismos objetivos, es mucho más

importante que varias desconectadas. Nuestro Movimiento tiene un conocimiento muy claro de esto porque todo su desarrollo se basó en este principio que dió muy buenos resultados.

Esa organización pequeña que se monta, debe tratar de relacionarse inmediatamente con otras, que por estar en distintos lugares u ocupaciones, se encuentran alejadas, pero que persiguen los mismos objetivos. Esto es lo que debe hacer también toda persona que se encuentra completamente sola, ya sea por su trabajo o por lo que fuera, ante la imposibilidad de iniciar una organización debe tomar contacto con la más cercana posible, y no permanecer nunca aislado.

Lo que más conviene a los enemigos de los trabajadores es que éstos permanezcan solos, que no tengan oportunidad de sentir la fuerza que nos dá la organización.

En nuestro FRIP, tenemos los comandos y las unidades, los comandos son los que cuentan con un número suficiente de activistas, que se encargan de la totalidad de las tareas (prensa, propaganda, obrera, barrial, coordinación, escuela, ideológica), y las unidades en los lugares que están dentro de la zona de acción de un comando, son unidades de tareas, por ejemplo la distribución del boletín, la realización de reuniones sobre temas determinados, (problemas de un sindicato, dentro de un barrio o pueblo pequeño, etc.) Siempre hay un lugar dentro de la organización, que debe ser impulsada por todo argentino que se sienta identificado con nuestra patriótica lucha.

La situación de crisis económica que vive el país, agravada por la acción de la penetración imperialista en los países coloniales y semicoloniales como el nuestro, ha originado un estado de desesperación en todos los hogares de la clase obrera. En virtud de esta situación a la que nadie escapa, en especial los trabajadores, la CGT ha elaborado su Plan de Lucha, cuyo objetivo es lograr la aplicación de una serie de medidas de emergencia, como la Ley de Salario Mínimo, Vital y Móvil.

Los gobernantes radicales del pueblo no han tomado en cuenta las medidas de emergencia sugeridas por la central obrera habiendo votado — sobre el salario Mínimo, Vital y Móvil— una ley que no satisface las demandas obreras, en cuanto al importe mínimo a percibir como salario (\$ 14.000) que no alcanza, debido al incesante alza de los precios) para que una familia tipo (matrimonio con 2 hijos) pueda alimentarse y vestirse.

Pero es fundamental puntualizar que esta ley es nada más que un espejis-

La Ley del Salario Mínimo es una mínima solución

mo que no soluciona nada pues deja fuera de la misma a algunos de los trabajadores cuyos sueldos son de hambre, como ser los municipales, empleados de la administración pública nacional y provincial, y otros, quienes están al margen de los supuestos beneficios de la misma.

Por otra parte, esos 14.000 pesos —conque tanta propaganda se hace, no son tales sino 9.800 pesos—, porque los 14.000 pesos se fijan para un obrero que tenga que mantener mujer y 2 hijos, o sea que en realidad son 9.800 pesos más el salario familiar, es decir un jornal diario de 392 pesos, el cual es inferior en infinidad de casos al jornal per-

cibido sin la aplicación de esta ley.

Otra de las trampas de esta ley es la «quita zonal», o sea la discriminación del salario por zonas en perjuicio, una vez más, de los obreros de las provincias, que como todos sabemos son los más explotados. La determinación de esta «quita zonal» queda en manos de un Consejo Nacional de Salarios, integrado por 4 representantes de los patrones, 4 del gobierno y 4 de la CGT, o sea que en ese Consejo Nacional de Salarios, los obreros estarán en minoría de 4 contra 8, lo que les permitirá a los patrones y a su gobierno, cometer cualquier arbitrariedad.

Estos son sólo los defec-

tos fundamentales (1) de esta ley que fuera arrancada por la movilización de los trabajadores con el Plan de Lucha.

Todos los obreros debemos darnos cuenta que esta parodia de solución, esbozada por el gobierno ha surgido debido a la presión ejercida por los obreros mismos y no por la «buena voluntad» y «predisposición» de este gobierno de los patrones que solo defiende los intereses de los explotadores sin importarle en lo más mínimo las penurias de los obreros.

Ellos nunca tratarán siquiera de considerar, por sí solos, nada que beneficie a los trabajadores, y sólo conseguiremos mejorar algo nuestra situación, haciendo sentir el peso de nuestra fuerza, por medio de la organización, en los sindicatos, en las fábricas, sin perder nunca de vista que dejaremos de sufrir, únicamente cuando despojemos a los patrones del poder que injustamente ostentan y seamos los obreros quienes nos demos nuestro propio gobierno.

(1) Junto con la eliminación de la indemnización por despido que los diputados radicales del pueblo, de Udepa y demás reaccionarios, hablan logrado incluir en la ley y que posteriormente el Poder Ejecutivo vetó.

Ingenio Concepción: LOS OBREROS TRABAJAN, LOS CAPITALISTAS GANAN

El Ingenio Concepción es el más grande de la provincia. El sindicato de este Ingenio posee cerca de 5.000 afiliados. Está situada su fábrica en la zona denominada Banda del Río salí a mas o menos 4 Kms. del Centro comercial de la Ciudad de Tucumán.

La gente que trabaja en este ingenio ha tenido oportunidad de demostrar que lo principal para la clase obrera es contar con una buena organización, para conseguir todas las reivindicaciones políticas y gremiales por las que lucha siempre.

En un sindicato estan los obreros de fábrica como los de surco, (este hecho es muy importante, porque la gente de las colonias, que forzosamente está un poco más alejada del centro de concentración de trabajo, tiene de esta forma un representación natural) la organización interna dentro de la fábrica está integrada por: 1. Subcomité de Fábrica el que lo componen 2 delegados por sección (trapiche, caldera, centrífuga, usina etc.) que conjuntamente con los delegados de colonia (2 por cada una) que representan al surco, forman el sindicato o sea la Asamblea de Delegados. No en todos los Ingenios el surco y la fábrica tienen un sindicato conjunto, lo que es menos provechoso por la sencilla razón de que en lugar de tener un solo sindicato poderoso, existen 2 más pequeños, y esto le conviene sobre todo a la patronal. Dentro de la clase trabajadora a los compañeros del surco esta unión organizada les viene muy bien por sus peores condiciones sociales y por ue de esa forma conseguirán que los capitalistas los respeten. En donde se pone en práctica este sistema, dá buenos resultados, como por ejemplo; Ing. Los Ralos, Bella Vista, Fronterita, Santa Ana y otros.

Lo que ganan los patrones

Los patrones, estos mismos que ahora están discutiendo y defendiendo amuere un puñado de pesos de aumento que piden los obreros, ganan millones cuando termina cada zafra, mientras que un obrero trabajando todos los días de su vida no podrá guardar un centavo, esto es lo que cuida la patronal. Por eso es que la patronal que son los burgueses capitalistas, le conviene mantenerse en el poder, para que escapan a las manos. Por eso los industriales lloran cuando se habla de ocupación de fábricas, el obrero que hace huelga un día y ocupa su fábrica posiblemente pierda ese jornal, pero el patrón pierde un montón de dinero, que se forma gracias a

la presencia de ese obrero que está trabajando, produciendo miles de toneladas de azúcar que después se le vende a un precio completamente diferente al que le pagaron por hacerla.

Por ejemplo en el Ingenio Concepción en la zafra de 1963 se molían por día aproximadamente producción fué de 63.000 toneladas 10.000 toneladas de caña y la producción fué de 63.000 toneladas de azúcar que vendida al precio viejo y no al que entró en vigencia después de la cosecha, o a 320 dólares sobre Buenos Aires les dió una ganancia los obreros todos juntos no vieron 2.658.600.000 pesos de los que ron ni el 10%.

Los problemas principales Los contratistas

Un serio problema que hay que combatir rápidamente es la presencia de contratistas dentro de la fábrica y en el surco. Estos señores reciben trabajos por tareas que tendrían que haber sido entregados directamente a los obreros, y reciben la plata de los patrones, entonces ellos contratan los obreros que les parece, realizan el trabajo pagándoles el dinero que quieren sin que lo reglamente ningún convenio y la gente que trabaja en esto no recibe ningún beneficio social que por ley le corresponde.

Este, a su vez, lo conocen muy bien todos los compañeros del Ingenio y también conocen que la culpa de que esto exista no la tiene solamente el contratista, que antes ha sido obrero y que la patronal lo atrajo diciéndole que iba a ganar más dinero o bien contratándolo para ese trabajo, la verdadera culpa es de los patrones que de esa forma se ahorran todo lo que tienen que pagar de jubilación, salario familiar, vacaciones y otros beneficios. Estos contratistas son similares a los que hacen el mismo trabajo en los obrajes santiaqueños, que ganan su dinero trabajando haciéndole un favor a los patrones sin considerar que sus verdaderos compañeros son los obreros y no los capitalistas que cuando ya no lo necesitan le pagarán una patada y se olvidarán de él.

La desocupación

Se ha notado que a medida que pasan los años, en tiempo de cosecha cada vez son menos los obreros empleados y esto se debe a que los industriales que en lo único que piensan es en producir más para ganar más y no para que la gente consuma más, están gastando el dinero que han ganado a costa del sufrimiento de los obreros y de la vida de todos en comprar máquinas, (centrífugas automáticas, calderas a gas y otros elementos

que hacen que el obrero no sea tan necesario o que se necesiten obreros. Como se ve todo lo que hacen los capitalistas en apariencia ya sea bueno o malo siempre le cuesta más sufrimiento al obrero, y esto se debe a que la base de todas las grandes fortunas tucumanas y de todo el mundo capitalista está hecha sobre el trabajo, sobre el sudor de todos los compañeros, para que unos pocos que son los ricos tengan el placer de gastar.

Por eso compañeros esta lucha va durar siempre, siempre se va a andar peleando por uno o dos pesos más y se solucionará cuando la clase trabajadora centre todos sus esfuerzos en la lucha por el poder político o sea por el gobierno. Ya con el pe-

ronismo se estaba llegando a eso lentamente y por medios pacíficos, pero el ejército que es el representante de la oligarquía y el imperialismo, se han metido en contra del pueblo, como lo han hecho en Brasil y seguramente lo van a hacer en Chile. Ahora ya no se puede esperar que las cosas sucedan buena mente, por medio de las elecciones, eso es una cosa que en varios años nos hemos comocido, la mayor parte de la clase trabajadora es peronista y sin embargo ha tenido que votar por los que se le antoja a los burgueses. La salida que nos queda es la organización para derrocar al gobierno y a toda la clase social que lo respalda. La tarea por

para a la pág. 6

SANTA ANA, baluarte de la liberación nacional

El día 12 de Junio se realizó una visita al Ing. Santa Ana, por parte de un grupo de estudiantes del Centro de Derecho de La Universidad de Tucumán, este contacto directo del estudiantado con los obreros fué sumamente provechoso y, aparte de la experiencia recogida, es preciso destacar la circunstancias actuales de esta poderosa fuente de producción.

El Ingenio ha sido convertido en una Sociedad Anónima (ISASA) que opera con un capital de trescientos millones de pesos distribuidos por acciones. De la suma mencionada pertenecen a la parte obrera, mucho menos de un 10 por ciento de lo que se refleja que la participación obrera en la dirección del Ingenio es muy poca o casi nada.

De lo anterior se deduce ue el Santa Ana es una Sociedad anónima ue en ningún momento ofreció una solución a los trabajadores de la zona y hay que tener presente que ninguna satisfacción para la clase obrera se va a obtener con pequeñas modificaciones al actual sistema.

Es imperioso hacer ver la realidad a nuestros compañeros. La legislación actualmente naufraga por las cámaras tucumanas es un disfraz que se ha colocado sobre un esqueleto reaccionario, antipopular y por consecuencia antinacional. Por que el pueblo no debe olvidar que toda medida que atente contra el está atentando contra el país. La salida es otra. Estamos perfectamente convencidos de que actualmente se están realizando los últimos y desesperadas reparaciones a una estructura que ya

ha dejado de funcionar. Para tener una visión mas exacta del problema ofrecemos las siguientes aclaraciones tomando como referencia cómo se procedió anteriormente y teniendo en cuenta el sentido de los actuales proyectos presentados por los partidos políticos burgueses.

Las adjudicaciones de tierra son por acomodo, no se hace valorando las necesidades de los campesinos sino que se entregan a los sirvientes de la patronal que se convierten en sus incondicionales aliados.

Aumentar el monto del capital accionarlo no es mas que una nueva maniobra, la primera que se debe pagar es de \$ 50.000.- mas o menos, por lo que se ve claramente que no está al alcance de los trabajadores rurales.

No hay que engañarse, los falsos poseedores actuales y los posibles futuros, son unos directos dependientes de la oligarquía azucarera que no está dispuesta a desprenderse de una sola parcela de tierra. No importa, si no la entregan se las quitaremos. La tierra debe ser para quien la trabaja con sus manos, esa es la única reforma agraria.

Actualmente hay cerca de 1.500 desocupados en el Santa Ana. Los trabajadores del surco son los que en peores condiciones se encuentran. Se encontraban trabajando en los canales y acequias 300 obreros empleados precariamente pues terminadas las labores van a pasar a integrar las listas de desocupados.

para a la pág. 8

Santiago del Estero

La provincia de Santiago del Estero no ha tenido hasta la fecha un buen censo, pero se puede asegurar de acuerdo a varios antecedentes que su población pasa de los 600 000 habitantes. De esa cantidad solamente 170.000 viven en las ciudades: capital 100.000, La Banda 30.000, Anafay 15.000, Frias 15.000, Termas de Río Hondo 10.000; el resto, o sea, más de 430.000 personas viven desparamadas en el campo, o en pequeños pueblos rurales.

De esa población rural, la parte capitalista es muy pequeña; y atienden industrias primarias (principalmente obrajes), actividades agrícolas ganaderas y casas de comercio.

La clase media es muy reducida como resultado del atraso y de las primitivas formas de explotación que imperan. O sea que la inmensa mayoría de la población pertenece a las clases más explotadas: PROLETARIADO RURAL (forestales, peones de campo, mineros) y CAMPESINOS (pequeños agricultores y criadores).

Dpto. Figueroa: su campesinado

Campesinos

Para que entendamos mejor vamos a recalcar que desde el punto de vista de las clases sociales, se entiende por campesino a las personas que están ligadas a la tierra, dedicándose por su cuenta a la siembra o a la cría de animales.

Y proletariado rural los obreros que se conchaban en un patrón por un salario, como ser el hachero que trabaja para el obrajero, el pelador de caña que trabaja para el cañero o para el Ingenio, el cosechador que trabaja para el dueño del algodón, el minero que trabaja para la empresa minera, el peón que trabaja para el estanciero.

O sea que campesino es quien tiene las herramientas y el medio de producción (la tierra), para trabajar por su cuenta y proletariado rural, quien no tiene herramientas ni tampoco tierra, sólo tiene sus brazos para trabajar por un salario.

Aclarada esa diferencia, vamos a ver el tipo de campesino que hay en el bañado de Figueroa.

Tomemos para analizar sólo una zona del departamento Figueroa, que es muy extensa. La zona que queda al sur del Dique de Figueroa. El departamento Figueroa está cruzado por el Río Salado de norte a sur, río que pierde su cauce y desborda produciendo grandes inundaciones lo que se conoce como «el bañado de Figueroa». A fin de contener las aguas y encauzar el río se han realizado obras públicas: el llamado Dique de Figueroa (que es un dique y un embalse) y el canal encauzador, que dá salida a una parte de las aguas. Pero igual se mantienen las inundaciones, y el bañado sigue formando una gran extensión.

En esa zona vive una importante y guapa población campesina, que conserva viejas costumbres y habla la quichua. Los ranchos se extienden con cierta regularidad a lo largo de todo el canal encauzador en parajes que se conocen como La Bota, La Tapa, El 4o, El 3o, El Pirucho, Tablada del Boquerón, El Cero, en la margen iz-

quierda del bañado.

Hacia la margen derecha pasando los «bordes» de tierra que atajan las aguas: Totorillas, El Puesto, San Jorge, el pueblo de Bandera Bajada, etc.

Estos campesinos (que temporariamente trabajan también como obreros en la zafra, el algodón o el obraje), hacen con las ramas cercos de 4, 6 o 10 hectáreas más o menos, dentro del bañado, aprovechando la humedad. Arán y siembran cuando todavía hay barro, utilizando el primitivo arado de mansera. Trabajan padres e hijos y el cultivo tradicional es maíz sandía, melón, anco, que guardan en «piruas» para el consumo de la casa. Últimamente están poniendo alfalfa y sobre todo algodón, porque tienen comprador seguro, pero la producción es muy chica todavía, aunque este último año ha ido mejor, no así el año pasado que sufrieron perjuicio de inundación al romperse el barrancón del dique.

Los productos se venden en Clodomira y la Banda, donde son aprovechados por los comerciantes. Para quienes no tienen jardinería, la situación resulta peor, porque se ven obligados a vender a los camioneros o a los bolicheros de la zona a menor precio.

La mayor parte de este campesinado, carece de títulos de propiedad o de contratos de arriendo, son solamente ocupantes, por lo que su situación es muy insegura.

En verdad son los dueños de la tierra porque sus padres y abuelos han vivido siempre aquí, pero para la ley capitalista, los dueños son otros, unos cuantos pudientes que viven afuera, que no ocupan la tierra que no la trabajan y vaya a saber por medio de qué tramullo han conseguido escriturar a su nombre: Esa falta de posesión legal es el principal problema de este campesinado. Los terratenientes se empiezan a mostrar interesados al ver que las tierras están produciendo y se han hecho mejoras.

Por eso los campesinos tienen que ir pensando en formar uniones, porque la unión traerá la fuerza y en esa forma se podrá luchar contra cualquier abuso y contra los desalojos.

Hay que mejorar la vida del campesino. Llevar el adelanto al campo

La vida del campesino es en Figueroa y en otros puntos del país, muy dura. No hay adelantos, no hay escuelas, no hay hospitales, no hay medios de transportes. La vida del campesino en tantos años algo hubiera mejorado, ¿pero qué pasa? Pasa sencillamente que los dueños del capital son también los dueños del poder, y por consiguiente todo lo que hacen es al servicio únicamente de sus intereses de clases dominantes, sin importar para nada la situación de las clases trabajadoras.

Hasta ahora en Figueroa no se ha desarrollado el capitalismo, pero igual

erros para que al final les quiten y les embarguen todas las cosas. Así ha pasado en otras partes siempre.

Esa es la suerte que le espera a los campesinos en este sistema de los capitalistas. Por eso hay que combatir hasta destruir este sistema de los capitalistas, hay que destruirlo para cambiar por otro sistema donde no haya capitalismo, donde todos seamos iguales, donde todos tengamos derecho a estudiar, a vivir como la gente. Donde todos puedan criar sus hijos como corresponde, sin verlos morir de hambre, de enfermedad, o de frío.

Lo que hay que hacer

Los campesinos tienen que hacer uniones, conversar, informarse, ir aprendiendo para saber como es la situación que tendrán que ir enfrentando. Los compañeros campesinos pertenecientes al FRIP tienen la mayor responsabilidad. Su deber es ir preparando y esclareciendo a los demás compañeros de la zona.

Ir analizando y viendo como actúan los capitalistas, los poderosos, que se aprovechan del trabajo de los obreros y de los campesinos. Los compañeros pertenecientes al FRIP tienen que ir leyendo, preparándose, organizando reuniones para comentar los escritos del FRIP, y estar siempre colaborando con la actividad del Movimiento, para orientar y llevar adelante la defensa de todos. Para oponerse al sistema de los capitalistas. El FRIP trabajará para conseguir y mantener la alianza de los campesinos y los obreros (o sea el proletariado), para que juntos lleven adelante la lucha contra este sistema.

Los obreros en las fábricas, en los talleres, en los obrajes, están enfrentando al capitalismo, con el Plan de Lucha y con las huelgas y es necesario que también los compañeros campesinos participen y colaboren en esta lucha de las clases trabajadoras, para poder así destruir el sistema de explotación, de injusticia y de miseria que nos oprime a todos.

Carta desde Libarona

Desde Agustina Libarona (Dpto. Moreno) hemos recibido de un compañero forestal esta carta que reproducimos:

ESTIMADO COMPAÑERO,

Hoy tomo la mayor atención para dirigirme a Ud. recordando de la fecha aquella donde Ud. me envió Boletín No. 12 en cual veo que habla del famoso Domingo Arguello que es un tipo sinvergüenza y anda mintiendo como aquel médico del campo que saca plata de todos lados y, eso pasa por que el santiagueño es como el burro fuerte para el trabajo pero ellos no se dan cuenta que el capitalista los explota en el trabajo y con las mercaderías y le detalla los precios de las mercaderías de las zonas Alberdi.

El kilo de azúcar está a \$ 50, la grasa a \$ 45, la harina a \$ 23, un par de alpaigatas \$ 100, el fideo a \$ 30, las papas a \$ 30, la batata a \$ 30, la cebolla a \$ 30, el litro de aceite a \$ 90, jabón a \$ 18, arroz a \$ 45 polenta a \$ 95, maíz molido a \$ 23, el trigo a \$ 23 el kilo, el metro de lona blanca a \$ 360, una hacha lumba a \$ 1.000, una hacha labradora a \$ 1.700, y así apreciado compañero aquí mis compañeros no pagan ni la sal con esos precios de las mercaderías, está muy cara y así con este sentido el obrero a comido por lo servido.

Y así los obreros viven trabajando sin ninguna clase de leyes sociales porque aquí se rien de las leyes y además el sindicato del pueblo de Donadeu no anda bien y yo me retiré del sindicato porque me tenían con mucha mentira como un chico con hoy y mañana. Y así aquí hay que sacar a los capitalistas que dirigen al país y sinó la tierra argentina

va ir en la ruina hasta la fecha del año no hay ninguna solución para el obrero, ya que no le alcanza el jornal que gana por día, es una miseria y tiene un jornal sólo de \$ 150 y así por esta zona la vida está muy cara y así el comerciante está de acuerdo con los capitalistas. El capitalista lo paga al obrero con un giro de 30 días de vista y el obrero se recorre toda la calle del pueblo sin poder cambiar el giro y el obrero a la cansada tiene que entregar el giro al comerciante por ropa vieja ni un peso le dan y un pantalón vale \$ 500 a \$ 600 y esto es una angustia. Paso a darle a saber la fecha del año que yo vengo luchando con los chupasangre que son los capitalistas porque hoy la patria tierra argentina es de nosotros los criollos, no es de los turcos pero hoy están los turcos que son obrajeros en Campo Gallo y el santiagueño está obligado a entregar el trabajo por poco de azúcar y yerba porque dan 400 gramos por 1000 gramos y hoy no hay donde quejarse porque el sindicato de Campo Gallo no vale nada y lo que hacen ellos es recorrer a la turcada y salen los bolsillos llenos de azúcar y galletitas y así en este sentido el obrero vive ciego porque el obrero va a la oficina del sindicato a buscar los derechos y no lo atienden porque ellos están de acuerdo con los capitalistas y con el comerciante y así el sindicalista es un mangrero sinvergüenza. Y así pasa por acá y le pido por favor si Ud. puede hacer la gauchada de hacer publicar esta carta en el Boletín.

Con mucha consideración M. I.

El Proletariado Rural

En la actividad productiva pueden distinguirse varios sectores: 1) Agricultura y ganadería; 2) Comercio; 3) Servicios (transporte, comunicaciones, energía eléctrica, etc.); 4) Industria. Esta última a su vez puede ser dividida en industria extractiva, industria primaria e industria secundaria.

Los distintos tipos de industrias

Industria extractiva es la que se limita a extraer productos de la naturaleza y los entrega al mercado sin ninguna transformación, por ejemplo las minas que venden el mineral en bruto, las empresas petroleras que solamente sacan el petróleo de la tierra y lo venden crudo, etc... Industrias primarias son las que producen artículos transformados, industrializados, utilizando materia prima proveniente directamente de la naturaleza y extraída por lo general por la propia empresa, este es el caso de la industria azucarera, por ejemplo, que obtiene la caña de azúcar y la industrializa entregándola al mercado como azúcar; la industria forestal que extrae la madera y la vende transformada en durmientes, carbón, tablas, etc.; la industria minera que extrae el mineral y lo somete a un proceso de purificación para colocarlo en el mercado ya como metal; la industria petrolera que destila el petróleo crudo extraído de la naturaleza y lo vende en forma de nafta, gas oil, aceite, etc.

Industrias secundarias, por su parte, son las que producen artículos transformados, manufacturados, a partir de materia prima que ya ha sido sometida a un proceso de elaboración; tal es el caso de las fábricas de dulce que utilizan azúcar y otras materias primas ya transformadas, las carpinterías que utilizan las tablas entregadas por la industria forestal, la metalúrgica que produce artículos con los metales que recibe de la industria minera; la industria textil que fabrica hilados y tejidos, a partir del algodón desmotado producido por la industria algodonera, etc.

Salvo escasas excepciones, que confirman la regla, las industrias extractivas, las industrias primarias, la agricultura y ganadería, tienen asiento en zonas rurales ya que dependen estrechamente de la naturaleza, que como todos sabemos, está divorciada de las ciudades. En cambio las industrias secundarias, se localizan en las ciudades, concentrándose en las más importantes.

Ahora bien, el proletariado rural está compuesto por los obreros que trabajan en la agricultura y ganadería y en las industrias extractivas y primarias, que viven y trabajan en zonas rurales.

Los obreros rurales argentinos

Dentro del total de los obreros argentinos que son 5.300.000, los proletarios rurales alcanzan a 1.500.000; es decir que el proletariado rural

Características, número, ubicación, del sector más explosivo de la clase obrera

constituye el 28% del total de la clase obrera argentina. (1)

De éstos la mayoría son temporarios, es decir que no tienen trabajo siempre y deben vivir todo el año con lo que ganan en una cosecha, como en el caso de los temporarios del azúcar, o de lo contrario viajar continuamente en busca de ocupación. Los obreros rurales son los que tienen el nivel de vida más bajo de toda la sociedad argentina, los que están sometidos al más alto grado de explotación.

Pero no es solamente el grado de explotación el que determina la capacidad revolucionaria. Es necesario tener también en cuenta el peso específico en el conjunto de la sociedad, es decir la importancia en relación al resto de la sociedad, ya sea por su número, o por su ubicación estratégica; la concentración; el grado de organización y de conciencia política; la tradición de lucha; y lo que nosotros siempre remarcamos porque nadie la tiene en cuenta; la ubicación zonal.

Por eso es que en nuestra caracterización del proletariado rural como detonante de la revolución argentina, debemos hacer una clara diferencia entre el proletariado rural del interior, del Noroeste, Cuyo, la Mesopotamia, y del Litoral, Centro y Sur argentinos. El proletariado rural del Litoral, del Centro y del Sur, es relativamente débil, falta de organización, de escasa concentración; deberá ser organizado, dirigido e incorporado a la lucha por el proletariado urbano, cuya importancia en esta zona es determinante.

El proletariado rural del Noroeste

Otro es el caso del proletariado rural del Noreste. Constituye el 51% del total de la clase obrera de la zona, ya que sobre 546.000 obreros, hay 280.900 proletarios rurales, es decir que constituye la fuerza más nu-

merosa; por otra parte está altamente concentrado, politizado, organizado y es dueño de una elevada tradición de lucha. Aclaremos que nuestro cálculo es de 400.000 obreros rurales en el N.O. y no como dice el censo, que conocemos defectuoso.

La importancia de la ubicación zonal es también determinante, ya que como señalamos en artículos anteriores y especialmente en nuestro folleto «El Proletariado rural; detonante de la Revolución Argentina», el Noroeste es una zona colonial, super explotada, es el eslabón más débil de la cadena.

Los 280.900 obreros rurales del Noroeste están distribuidos así: azucareros 110.000 (Tucumán 75.000, Salta 16.000 y Jujuy 17.000); forestales 75.000 (Santiago 33.000, Salta 6.000, Jujuy 3.000, Catamarca 19.000 y La Rioja 1.100); peones agrarios 80.000 (Tucumán, 5.000, Salta 23.000, Jujuy 14.000, Santiago 14.500, Catamarca 13.500, y La Rioja, 8.000) mineros 5.900 (Jujuy 2.000, Salta 2200 Catamarca 300, La Rioja 600, Santiago 800; otras ocupaciones 10.000, Tucumán 700, Catamarca 3.000, La Rioja 2.300, Santiago 2.000, Salta 800 y Jujuy 1.200). Sus organizaciones más poderosas son la F.O.T.I.A. (Azucareros) y la FOSIF (forestales), que cuentan con 54 y 28 sindicatos respectivamente; también están organizados algunos sindicatos de peones agrarios (FATRE), los mineros etc.

La zafra y las fábricas porteñas: Escuela Revolucionaria

Durante la zafra, los obreros de Catamarca y Santiago del Estero, que acuden como temporarios a los ingenios tucumanos, confraternizan con sus hermanos de clase, hacen su experiencia sindical, participan en las agudas luchas de los azucareros, y llevan el germen revolucionario a sus comprovincianos. Igual cosa ocurre con los cientos de miles de trabajadores porteños que acuden a Buenos Aires y otras grandes ciudades en busca de trabajo y de donde, por lo general, regresan con un alto grado de conciencia.

Donde engrosan las villas miserias, suburbanas, se conclaban en fábricas, pasan a integrar el proletariado urbano y ocupan su lugar en las primeras filas de combate; (es consenso general que los trabajadores provenientes del interior se destacan por su combatividad y fidelidad), intervienen en huelgas, ocupaciones, movilizaciones.

Es éste el proletariado rural, entonces, que señalamos como detonante, iniciador de la revolución argentina, sobre cuya base se desarrollará el FRIP, organización que llevará a la clase obrera y a todo el pueblo argentino hacia la victoria final, hacia la toma del poder.

(1) Estos datos tomados del Censo Nacional 1960 incluyen entre la clase obrera a los empleados (empleados públicos, comercio etc. Lo mismo ocurre con las cifras s/ el Noroeste que se dan posteriormente. Resulta entonces evidente que la importancia de los obreros rurales, es aún mayor que lo que indican estas cifras. Hay que aclarar además que las cifras del Censo no son exactas, que sabemos por conocimiento directo que en la campaña han quedado zonas enteras sin censar.

Una aclaración sobre el proletariado urbano

A raíz de algunas observaciones recibidas en relación a nuestro Folleto «El Proletariado Rural; Detonante de la Revolución Argentina», sobre una cierta relativización de la clase obrera urbana, nos vemos en la necesidad de aclarar lo siguiente:

Reconocemos que pueda dar pie a alguna confusión el que solo remarquemos las trabas que detienen la heroica lucha de los obreros urbanos y destaquemos por oposición la especial importancia del proletariado rural. Pero debemos señalar que ello ha sido debido a la necesidad de poner en evidencia el papel de este último, que permanecía poco menos que ignorado.

Cuando nos referimos a «sectores privilegiados de la clase obrera centralizados en las grandes ciudades» está en nuestro ánimo diferenciar claramente al grueso del proletariado urbano, explotado como el que más, combativo, politizado, (cuya fundamental importancia para la revolución comencemos y valeramos) de la capa privilegiada a que nosotros apuntamos, constituida por obreros calificados, capataces, técnicos, contratistas como los de la Construcción, por algunos gremios estatales (Luz y Fuerza, por ejemplo), etc. con estabilidad en el empleo y altos salarios.

Aclaremos entonces que si bien señalamos el proletariado rural como detonante de la revolución argentina, entendemos que sin la participación decisiva del proletariado urbano, la clase obrera no llegará al poder, que será determinante para el triunfo de la revolución la movilización de los obreros urbanos.

La clase obrera se organiza en Metán

En los meses de Octubre y Noviembre de 1963, un grupo de trabajadores de la ciudad de Metán, comenzamos a trabajar en la organización, unión de todos los obreros de la zona, que hasta ese momento estábamos completamente indefensos ante las patronales explotadoras. En Metán y alrededores —con una población de 26.000 habitantes— existían a esa fecha solamente dos organizaciones sindicales (Unión Ferroviaria y Fraternidad) y todos los demás obreros estábamos desorganizados. Por eso nuestro trabajo se dirigió a la sindicalización de los obreros por rama: La construcción, madereros, peones rurales, mecánicos, gastronómicos, municipales, panaderos, sanidad, etc. y a su unión, la unión de todos los trabajadores de Metán en una Intersindical que centralizara y dirigiera las luchas obreras, empezando por pedir mejores condiciones de trabajo, cumplimiento de convenios, etc.

Estos esfuerzos dieron muy pronto resultados positivos, porque en Metán la situación de la gente es, como en todo el país, desesperante, y los trabajadores Melanenses estábamos dispuestos a luchar sin cuartel.

Ya el 10 de Noviembre de 1963 se realizó la asamblea constitutiva de la Intersindical con la presencia de representantes elegidos democráticamente por los adherentes de 16 gremios en proceso de organización. En esa reunión se eligió la Comisión Provisoria de la Intersindical, que quedó formada por: Luis Rizo, Carlos Cocha, Vago Radi, Ernesto Burgos y Aragón. Esta comisión con su actividad movilizó a un amplio sector de trabajadores, usando el método de decisión por Asamblea de todos los problemas, para que puedan opinar y participar todos los obreros en forma democrática y amplia.

Desde Noviembre de 1963 a Mayo del 64, se realizaron Asambleas ordinarias todas las semanas, con gran participación y asistencia de las bases, donde se fué fijando la línea de la Intersindical. Una línea obrera, antiburocrática, revolucionaria, desligada de los intereses personales de los politiqueros. En esa etapa de Asamblea obrera permanentes, la iniciativa de los trabajadores dió sus frutos, fortificando la organización de los gremios de la Construcción, madereros, gastronómicos, etc. se organizó también la organización de una Oficina de Asesoramiento Jurídico, la cooperativa del gremio Construcción; etc.

La Intersindical naciente, en camino de constituirse C. G. T.

Regional (conviene decir que en la época de Perón ya funcionaba la C. G. T. en Metán y fué disuelta por los "libertadores") recibió el apoyo de la C. G. T. de la ciudad el Salta, y de la Juventud Peronista, además del apoyo del F.R.I.P., habiendo visitado Metán para alentar a los obreros melanenses, Marchelli de U.T.G.R.A., Horne de S.U.P.E., Gimenez de la Madera, entre otros dirigentes gremiales.

En esas circunstancias, al ver la importancia de la Intersindical de Metán, los burócratas y los politiqueros, comenzaron los intentos de utilizarla para sus sucios juegos electorales. Estos elementos corrompidos, aspirando a candidaturas políticas, iniciaron una campaña tratando de atraer el apoyo de los directivos de la Intersindical, para sus fines personales.

Utilizando el disfraz de "peronistas" estos politiqueros, querían hechar mano a la organización, levantada y construida por nuestro esfuerzo de trabajadores, sin querer comprender que la Intersindical es un arma para la lucha obrera, y no un comité para sus candidaturas. Intentaron convencer a la Comisión Directiva y también trataron de comprarla, prometiéndole ventajas y también acomodos personales, a sus integrantes.

La ambición de los politiqueros recibió un duro golpe al ser rechazados violentamente por la Asamblea de la Intersindical del 29 de marzo último, donde de los obreros reunidos en número de 400 desenmascararon sus intenciones, exigiendo el retiro de la Asamblea del dirigente burocrático Evaristo Contreras, por su actitud desleal para la clase obrera.

Ante ese contraste los politiqueros empezaron a apelar a la columna contra los directivos de la Intersindical que se oponían a sus fines personalistas. Para ello empezaron a utilizar el asustado argumento de los oligarcas y de los policías, de acusar de "comunistas" a los dirigentes obreros combativos de Metán, por el solo hecho de plantear con claridad la lucha de la clase obrera. Con esa actitud delatora y de corte policial propia de los politiqueros, colaboraron en Metán, Ovejero y Quirora, quienes lo mismo que aquellos recibieron el repudio de los trabajadores que les prohibieron la entrada a las asambleas.

Las sucias maniobras contra la Intersindical

Es claro que esta resistencia de la masa obrera de Metán, nucleada en la Intersindical, ha

despertado el odio de las camarillas de políticos y también de varios dirigentes burocratizados de la C. G. T. salteña, porque han comprendido que si se asienta una corriente obrera netamente revolucionaria, sus intereses personales corren peligro.

Todo el mundo sabe que estos elementos politiqueros y estos elementos burocráticos solo son peronistas o están al lado del pueblo cuando necesitan sacar candidaturas y vivir a costa de los gremios, o sea que no defienden el interés de la clase obrera en su conjunto sino su propio interés.

Es por eso que cuando han visto que la intersindical estaba inclinándose por el verdadero camino de la lucha revolucionaria, sin atender sobornos y propuestas oportunistas, se han aliado y entendido entre todos: politiqueros y burócratas para desplazar temporariamente mediante una maniobra a los combativos dirigentes de la Intersindical de Metán.

Los trabajadores que han construido poco a poco y con cariño la Intersindical de Metán, favoreciendo la organización de los obreros de los distintos gremios, seguirá trabajando hasta movilizar a todos los compañeros de las distintas actividades y al mismo tiempo buscando una mayor conciencia, un mayor esclarecimiento de todos los compañeros, para que lleguen a comprender verdaderamente donde están los enemigos de la clase obrera. Saber enfrentar a los elementos divisionistas que buscan utilizar los gremios para candidatearse y saber enfrentar a los elementos que traicionan a las bases obreras.

Los elementos sanos de la juventud peronista y las 62 Organizaciones deben intensificar la lucha contra esta clase de dirigentes y desenmascararlos oponiéndose siempre a sus manejos, que sirven para la causa de la oligarquía y el imperialismo.

Pero ante todo los trabajadores organizados de Metán no debemos perder de vista a nuestro enemigo más poderoso: la unión del capitalismo, del imperialismo de los partidos burgueses y su defensor armado, el ejército.

Los trabajadores de Metán tienen siempre la misma tarea por delante, la paciente y decidida tarea de organización, de preparación, continuar fortaleciéndose, continuar incorporando nuevos grupos de obreros, y sobre todo continuar con una decidida y combativa línea revolucionaria, antiburocrática y antipolitiquera, participando activamente en la verdadera política,

trabajadora que tiene como objetivo la toma del poder, para transformar, de esa forma, esta sociedad llena de injusticias.

En este trabajo los obreros melanenses estarán apoyados como hasta ahora por el F.R.I.P. y en el encontrarán la guía segura para triunfar, sin apartarse del camino histórico que le corresponde a la clase trabajadora del Norte del país.

Ing. Concepción...

(viene de la pág. 3)

el momento es organizarse estar atento, unidos y alerta, contragolpeando siempre a la patronal. Hasta ahora han atacado a los obreros desde ahora debemos atacar nosotros.

Del surco

Los compañeros del Surco tienen problemas por cuestiones gremiales con los patrones que desde hace tiempo no pagan las vacaciones que deben pagar obligatoriamente por ley. Aparte de esto se les da las vacaciones en tiempos de trabajo y no en período de receso lo que les resta muchos pesos a los compañeros castigados de la zafra. Y todavía más, la patronal cuando exigida por el sindicato abona las vacaciones, lo hace retaceando y pagando en cuotas.

Otros problemas

También son cosas que deben resolverse para el mejor desenvolvimiento de la organización de los trabajadores en su lucha natural el asunto de los compañeros de sección tractoristas y transporte que no participan en el sindicato debido a que el jefe de Cultivos los mantiene obligadamente alejados del mismo.

La solución sería que el sindicato dirija los nombramientos de los nuevos tractoristas para evitar que la patronal nombre acomodados que reciben un sobresueldo con la condición que no le creen problemas a los dueños, con estos pasa lo mismo que con el personal técnico y administrativo, que recibe un adicional y con eso se siente más cerca de los patrones lo mismo que el señor Vecche (asesor gremial de los dueños del Ingenio) que es un tipo que pagan los explotadores del ingenio para que saque la cara por ellos en los conflictos gremiales.

Cada compañero debe discutir con los demás estos problemas y pensar y realizar una organización en torno al sindicato, y sobre todo estar preparado por que la lucha ha comenzado aunque lenta y dificultosa al principio en la medida que la organización se consiga acelerará el triunfo de la clase trabajadora.

PLAN DE LUCHA:

intensa movilización obrera

En cumplimiento de la resolución del Comité Central Confederado de la C.G.T. se llevaron adelante las ocupaciones parciales de fábricas previstas en el Plan de Lucha. Cientos de fábricas fueron tomadas por cientos de miles de obreros en Buenos Aires, Tucumán, Córdoba, Rosario, Bahía Blanca, Salta, San Juan, Santiago del Estero, en una palabra a lo ancho y a lo largo del país. En todas partes los trabajadores demostraron un alto grado de unidad, decisión y combatividad pues no se dejaron intimidar por las propagandas del gobierno y la movilización de las fuerzas de represión que anduvieron patrullando los barrios obreros y destacaron centinelas en la mayoría de las fábricas.

En una palabra, respondieron unánimemente al llamado de la C.G.T., demostrando así la mentira de ese argumento de que «las bases no responden» que suelen utilizar los dirigentes cuando se sienten incapaces de llevar adelante una lucha, ya sea por indecisión propia o por estar atado a compromisos que no se pueden confesar, con las patronales o con el gobierno.

Así hemos podido ver a algunos dirigentes independientes, correr de un lado a otro de los centros de trabajo de su gremio como por ejemplo Scipione para impedir que los obreros ocuparan contra su decisión siendo rebasados una vez más por las bases.

Tiene una importancia extraordinaria que las masas hayan demostrado en estas primeras escaramuzas su voluntad de hacerse cargo de la producción, su desconocimiento de la legiti-

dad, de la justicia de la propiedad capitalista. Porque ese es el significado de las ocupaciones. Además de ser un extraordinario y efectivo método de lucha, el más avanzado que han concebido los trabajadores, tiene un profundo significado: es la manifestación de la clase obrera de que no es necesaria la presencia del empresario capitalista en la producción, es la manifestación de la clase obrera de que aspira a la socialización de los medios de producción, a la liquidación de la propiedad privada de las fábricas.

Ese contenido revolucionario de las ocupaciones de fábricas, del Plan de Lucha es el que asusta a los capitalistas. Por eso ponen el grito en el cielo todas las organizaciones de empresarios y hablan del «avasallamiento a la sagrada propiedad»; por eso el ejército y el Alto Clero, tachan de subversivo el Plan de Lucha y hacen todo lo posible por evitar su culminación, unos por la amenaza de la fuerza, los otros por la persuasión, promoviendo componendas.

Ante la proximidad del paso fundamental del Plan de Lucha: la ocupación total en todo el país por 24 horas, todos los círculos pro-patronales buscan —como acabamos de decir— la forma de evitar este último paso. Así, es que la C.G.T. se encuentra sometida a intensas presiones tanto por parte de la patronal, de su gobierno, su ejército y el clero, como por parte de las bases obreras que exigen la continuación hasta el final del Plan de Lucha. Y ante esa situación vuelven a surgir los grandes agrupamientos internos, las distintas tendencias opuestas en

el seno de las organizaciones obreras: las 62, los Independientes y el MUCS.

Los Independientes se han mostrado nuevamente de cuerpo entero, negando el Plan por ellos mismos aprobado, renegando de las resoluciones «orgánicas» que tanto dicen defender, cediendo a la presión de los capitalistas y oponiéndose activamente a las aspiraciones de la masa. Es así que en la reunión del Comité Confederado del 15 de Junio propusieron «la cancelación lisa y llana del Plan de la CGT» (Scipione).

Las 62 por su parte, cedieron, aunque a regañadientes, a la presión de la clase obrera y se mantuvieron en la defensa de la aplicación hasta el final del Plan de Lucha.

Por ello la resolución propuesta por ellos que fue aprobada por el Comité Central Confederado fue: «Modificar la forma de aplicación dispuesta oportunamente por el Comité Central Confederado para la culminación del Plan de Lucha, que establece la toma de establecimientos en forma simultánea por 24 horas entre el día 15 y 18 de Junio, por la siguiente forma: facultar al Secretariado y al Consejo Directivo de la C.G.T. para ejecutar la culminación de la Segunda Etapa del Plan de Lucha en forma zonal por el término de 24 horas en el lapso comprendido entre la fecha y el 28 de Junio del corriente año» (Vandor).

El MUCS cedió a la presión de la base, y se pronunció también apoyando el Plan de la C.G.T. Sin embargo trata de disminuir la importancia de las ocupaciones mostrándola como

un método insuficiente para este Plan y proponiendo la realización de marchas, actos públicos, etc., con la participación de todos los partidos políticos, asociaciones vecinales, etc.

En resumen, los Independientes se han mostrado nuevamente como agentes del capitalismo y del imperialismo en la clase obrera, en tanto que las 62 y el MUCS, han cedido momentáneamente a las aspiraciones de la base.

Pero la conclusión más importante para todo revolucionario es que el Plan de Lucha ha puesto una vez más en evidencia, la combatividad de la clase obrera argentina.

Se editaron las Tesis del FRIP

Han sido editadas en Folleto, por la Secretaría Ideológica del FRIP, las tesis aprobadas por nuestro Congreso de Enero, las que están en venta.

«El Proletariado Rural: Detonante de la Revolución Argentina» \$ 30.-
«La Lucha de los Pueblos Indoamericanos» \$ 30.-

Solicite estos folletos, enviando su importe en estampillas postales a:
Casilla de Correo 18
Sgo. del Estero.

Santiago del Estero

19 detenidos en las ocupaciones

Durante las ocupaciones de fábricas, realizadas en esta ciudad en cumplimiento del Plan de Lucha, la policía provincial procedió a la detención de 19 obreros, textiles y metalúrgicos, que habían participado en las ocupaciones. En estas detenciones —que con las de Salta y últimamente las de Córdoba— fueron las únicas de todo el país, se puso de manifiesto la prepotencia del Jefe de Policía Zanoni que injurió a los trabajadores detenidos, los que permanecieron en esa situación durante 6 días.

De esta experiencia de lucha podemos extraer dos conclusiones: 1) la confirmación de nuestras afirmaciones de que los trabajadores están

dispuestos al combate, a enfrentar al gobierno y a la patronal, incluso incorporando los métodos más evolucionados que utiliza actualmente la clase obrera argentina, como el de ocupación de fábricas, y en consecuencia la evidencia del error en que están algunos compañeros dirigentes que honestamente creen que la gente no quiere movilizarse, y por ello limitan su actividad a la negociación, haciéndole el juego a los burócratas concientes; y 2) Que las detenciones fueron posibles por la falta de movilización. Es evidente que ante las detenciones (medida de fuerza del gobierno) correspondía responder con la huelga (medida de fuerza de los trabajadores), y llamar inmediatamente

a los trabajadores—ya que los pseudo dirigentes de la mayoría de los gremios no acudieron al plenario en que debía debatirse el apoyo a los detenidos—a una protesta activa, para exigir la liberación inmediata de los detenidos.

Ya la experiencia es decisiva, en el sentido que la única manera de conseguir conquistas, es imponiéndolas por la fuerza, mediante huelgas, ocupaciones, mediante la movilización de los obreros. Esta enseñanza debe hacerse carne en los dirigentes santiagueños, (hablamos de los dirigentes honestos) que muestran una marcada tendencia a desconfiar de las acciones masivas, y que en consecuencia

cundo llegar los momentos decisivos en vez de impulsar la movilización, la detienen. No olvidemos que en cada movilización, en cada lucha, la experiencia de la clase obrera crece enormemente, que los obreros aprenden enormemente en estos casos, que se fortalece la unión, el compañerismo y se acrecienta la combatividad.

Condenamos, finalmente, el miserable papel que han jugado los dichos dirigentes de la mayoría de los gremios locales (a excepción de textiles, panaderos, Poetra, ferroviarios, aceteros, viajantes), y otros quienes no acudieron al plenario llamado por el secretariado de la C.G.T. local para tratar las detenciones.

ESTUDIANTES: IMPORTANTES PRONUNCIAMIENTOS

Varios hechos de importancia se han producido en el seno del movimiento estudiantil en los últimos treinta días. Se trata de actitudes tomadas por los sectores estudiantiles que representan dentro de la Universidad a las clases populares. En primer lugar debemos citar las ocupaciones de Facultades en Buenos Aires y Tucumán. Estas ocupaciones fueron dirigidas por elementos reformistas comprometidos con una línea que en la medida que se integre completamente con la lucha de la clase obrera, cumplirá una tarea verdaderamente revolucionaria. Debemos hacer notar que las más duras críticas a estas demostraciones de unidad obrero-estudiantil provinieron del Humanismo, organización que nuclea a los universitarios reaccionarios, enemigos de la clase obrera. Los Humanistas son dirigidos por el Partido Democrata-Cristiano.

La segunda postura estudiantil que queremos destacar es la de los estudiantes de la Reforma de Tucumán, que sin abandonar sus puestos de lucha, se negaron a participar en los festejos del cincuentenario de la Universidad Tucumana, denunciando enérgicamente las «trenzadas» profesoriales y el falso sistema de enseñanza, que es el que les conviene a los capitalistas, santificándole su dominio, su opresión al pueblo. Muestra palpable de lo que decimos, de la alianza de las autoridades de la Universidad, con los explotadores, es el hecho de que a los festejos sólo se invitó, aparte del gobierno fraudulento, a los directores de las Universidades privadas, y de la Fundación Ford, manejada por el imperialismo. Los estudiantes y los trabajadores no docentes fueron dejados de lado. Los estudiantes de FUN transformaron el acto final de la conmemoración en una derrota para las autoridades, al copar la tribuna y desde ella, con el Gobernador, Jefe del Regimiento, representantes del Obispo, de la Fundación Ford y de las Universidades privadas, al frente, denunciar la política pro-capitalista y pro-imperialista de las autoridades universitarias.

Finalmente debemos referirnos a la Asamblea General de Estudiantes de la Facultad de Filosofía de la Universidad de Buenos Aires, realizada el 2 de Junio. En ella se exigió la de-

volución de los cuerpos de compañeros asesinados en las guerrillas salteñas y se resolvió realizar un paro de homenaje a los caídos en las luchas revolucionarias. La representación estudiantil en el Consejo de la Facultad logró posteriormente que la Facultad se pronunciara «exigiendo una amplia investigación de la forma en que murieron los estudiantes de la Facultad» que habían participado en la experiencia de Orán, y responsabilizando a la Gendarmería de la muerte de los mismos. Este pronunciamiento tuvo una gran repercusión, al punto que los generales figurones comenzaron a exigir investigaciones en la Facultad para salvar «la dignidad del arma».

Todos estos hechos descritos más arriba, nos muestran que en las aulas universitarias existe una activa tendencia de estudiantes que desean hacer una realidad la alianza con los obreros y demás sectores re-

dos en la pobreza. Estos núcleos revolucionarios deben organizarse mejor aún, y seguir llevando adelante una política intransigente, sin claudicaciones de ninguna especie.

Es oportunismo puro y simple si la ideología de los trabajadores es postergada, ocultada, con intención de obtener votos de aquellos universitarios que se asustan de los obreros. Nunca estará masivamente la Universidad junto al pueblo mientras su composición social sea predominantemente burguesa, como lo es actualmente. Sólo los núcleos pequeños pueden representar a una teoría de vanguardia entre el alumnado, y su puesto principal de lucha está fuera de las aulas, luchando por cambiar el sistema económico vigente. Sólo de esto depende que cambie la Universidad, recién cuando exista una sociedad justa, sin opresión de una minoría sobre la mayoría, la Universidad dejará de ser burguesa.

Esto no significa en ningún momento que se deba abandonar la lucha dentro de la Universidad, no, pero esa lucha debe dirigirse a la denuncia constante de la ideología capitalista que predomina en la Universidad (cientificismo, principalmente), a la denuncia de los manejos de las autoridades, de su compromiso con el imperialismo y con los capitalistas y a la propaganda de las luchas obreras, de la ideología de la clase obrera entre el estudiantado. Es decir constituirse en representantes de la clase obrera dentro de la Universidad y considerar la elección de claustros como una parte del trabajo, pero secundaria en relación a la tarea que proponemos, y que debe ser utilizada en función de la tarea principal.

Santa Ana...

Viene de la pág. 3

Destacamos la maniobra de división que realiza la dirección del Ingenio que tiende a debilitar el movimiento obrero: su separación de FOTIA es un ejemplo. Los trabajadores del Santa Ana deben tratar por todos los medios de reagruparse y volver al seno de la organización madre que rige a los trabajadores azucareros. Para medir la tracción de los dirigentes del sindicato libre, cabe destacar que estos burócratas gremiales se opusieron tenazmente al ingreso de los universitarios al Ingenio, y cuando se accedió se lo hizo con la expresa condición de que no hablaran con la gente. No obstante es necesario destacar que existen leales dirigentes, valientes y consecuentes, que dialogaron con los estudiantes demostrando su alto nivel combalvo.

Los obreros del Santa Ana deben rodear a sus mejores activistas, organizarse, y luchar unidos en defensa de lo que legítimamente les pertenece.

Los trabajadores debemos recuperar el Santa Ana, nos sabemos capaces de dirigir y poner en marcha el Ingenio con todas sus industrias subsidiarias (aserradero, obraje, corlada, etc.). Por eso instamos a los compañeros del Santa Ana a continuar la lucha por sus derechos, que es una etapa más de la gran campaña de liberación del pueblo argentino y del continente.

Sacerdotes Católicos de Córdoba se pronuncian contra el capitalismo

Las condiciones sociales que se desarrollan en los diversos pueblos de Latino-América afectan de sí la aparente estabilidad de todas las instituciones dominantes que de una u otra manera representan intereses materiales. En este caso la iglesia como institución de dominación religiosa también toma partido de los intereses materiales que absurdamente someten a una baja condición social a las clases laboriosas. Pero no todo es calmar para ella, ya que su compromiso con el capitalismo constituye una alicción para la alta jerarquía eclesial que se ve precisada de utilizar ciertas tácticas para contener la arrolladora marea revolucionaria de la clase obrera, y en su interior hay quienes adoptan una actitud crítica frente a la realidad social que los lleva a definirse, aún con ciertas limitaciones propias de su concepción. Esta actitud crítica la vemos en las declaraciones hechas a la prensa por los sacerdotes católicos Vadaugna y Dellaferrera que se pronunciaron en el terreno social contra «la acción del capitalismo en América Latina al utilizar a la iglesia para impedir reformas sociales apelando a un anticomunismo fundado en una falsa e interesada defensa de los valores religiosos» y en el terreno educacional contra «la libertad de enseñanza que resulta ser una vulgar hipocresía porque queda limitada a alguna clase privilegiada». Estas declaraciones y otras como el apoyo a los planes de reforma agraria del gobierno de Goulart, como la crítica a la contrarrevolución instaurada en Brasil, el apoyo al Plan de Lucha de la CGT, contra los que no sienten el dolor de las clases desheredadas, como «contra los colegios que hacen inversiones edilicias o de otro tipo, siendo una bofetada que golpea el rostro de los pobres», constituyen una muestra del grado de conciencia que mueven a estos sectores que se abren en contradicción entre los altos mandatos de la iglesia que disfrutan y disponen los bienes terrenales no producidos por ellos, mientras a los trabajadores sólo les queda la utópica esperanza de una vida feliz en el reino de los cielos.

Estas declaraciones de los Padres Vadaugna y Dellaferrera, juntamente con otras del mismo estilo hechas por el P. Gaido fueron publicadas en el diario Córdoba los días 24, 25 y 26 de Abril ppdo. y produjeron — como es de suponer — un gran efecto, motivando duras críticas de los sectores más reaccionarios del catolicismo y el apoyo público de 30 sacerdotes entre los que se cuentan numerosos curas de barrio.

La titulada «prensa libre» ocultó deliberadamente este hecho para impedir que las manifestaciones de los sacerdotes sean conocidas por el pueblo y sobre todo por los católicos que se rebelan contra la irritante utilización del catolicismo por los capitalistas